

## CRÍTICA DE LIBROS

C HERNÁNDEZ CUETO. *Valoración médica del daño corporal. Guía práctica para la exploración y evaluación de lesionados*. 495 págs. 2.<sup>a</sup> edición. Barcelona: Ed. Masson SA.; 2001.

La primera edición de este libro, dirigido a facilitar el rigor científico y jurídico de la peritación médico-legal de los profesionales de la medicina y del derecho, apareció en 1995 y la revista *Rehabilitación* publicó su crítica en el fascículo 5.<sup>o</sup> del año 1997. Ahora ve la luz la segunda edición de esta obra, con algo más de 100 páginas adicionales y cuatro capítulos nuevos añadidos a los 14 de la edición precedente, y con la misma pretensión de seguir siendo un texto básico y práctico como guía, aunque no exhaustivo. Por eso han debido actualizarse, fundamentalmente los aspectos legislativos.

Su estructura sigue estando dividida en las mismas tres partes básicas. La primera, de introducción, centrada en cuestiones relacionadas con el derecho, recoge como nuevo en el segundo capítulo los cambios legislativos derivados de la reforma parcial de Código Penal de 1995 y 1996. En el cuarto añade el análisis del Real Decreto de 1997 sobre regulación de las prestaciones por incapacidad temporal y la Ley de Prevención de Riesgos Laborales de 1996. Además se incluye un nuevo capítulo que considera los asuntos derivados de la valoración de las situaciones de incapacidad permanente, de la legislación del régimen de clases pasivas y de otras situaciones donde el daño es resarcido por el Estado. La segunda parte de la obra, que en la primera edición correspondía a la guía clínica de recogida y de cuantificación de datos en casos de daño traumatológico, neurológico, otorrinolaringológico, oftalmológico y psicológico se ve ampliada por un nuevo capítulo dedicado a la valoración de las lesiones y secuelas del sistema estomatognático. La última parte, donde se plantean los problemas específicos del daño corporal, se ve enriquecida por dos nuevos capítulos, uno sobre la valoración del daño corporal en niños y en ancianos (con las citas bibliográficas más recientes de toda la obra) y otro, muy breve, sobre las peculiaridades de la valoración del gran lesionado crónico. El capítulo sobre tablas y baremos de valoración se reestructura en parte y recoge, como nuevo, el baremo oficial portugués y unas reflexiones finales críticas sobre el empleo de los baremos. No se llega a mencionar, sin embargo, el reciente cambio (de enero de 2000) en el baremo usado para obtener el grado de minusvalía legal en nuestro país por haber sido publicado en el BOE con posterioridad a la finalización de la escritura del texto.

A pesar de la importancia en la actualización de la obra, 10 de los 14 capítulos de la primera edición no han sufrido, prácticamente, ninguna modificación o éstas han sido irrelevantes. El plantel inicial de 14 colaboradores del Dr. Hernández Cueto (autor de casi la mitad de los capítulos) pasa a ser ahora de 20. El capítulo destinado a las lesiones oftalmológicas, que ha sido retocado sólo en aspectos anecdóticos, es atribuido sorprendentemente a un autor distinto a los dos de la primera edición (uno de los cuales desaparece incluso como autor en el libro).

En resumen, este libro sigue siendo una obra útil y armónica que facilitará seguramente la valoración de los daños a las personas que cada vez adquiere más relevancia y dificultad en nuestro medio.

Dr. Fernando García Pérez

O COHÍ y L XIMENO. *Actualizaciones en técnica ortopédica*. 401 págs. Barcelona: Ed. Masson SA.; 2001.

Este libro, prologado por el Dr. Viladot, es una amplia recopilación de trabajos publicados en la revista *Técnica Ortopédica Internacional (TOI)* desde que ésta apareció en marzo de 1988 hasta el año 1997. Está dirigido a los diversos profesionales involucrados en el tratamiento de las numerosas patologías relacionadas con el aparato locomotor. La selección de artículos ha sido efectuada por el Sr. Cohí y el Dr. Ximeno, ambos de reconocido y merecido prestigio en el campo de la ortopedia técnica. Entre los originales escogidos figuran 72 trabajos de casi 150 autores relacionados con esta disciplina, principalmente españoles, italianos y franceses. La obra está dividida en dos bloques principales, las ortesis (de raquis y de extremidades) y las prótesis y ortoprótesis. Hay un bloque final de miscelánea. A lo largo del texto se van analizando, según los artículos, aspectos anatómicos, biomecánicos, clínicos y radiológicos, bases y principios de modelos ortoprotésicos y sus indicaciones, limitaciones, tipos, materiales, etc. Algunos trabajos son casuísticos, con información clínica y resultados de series más o menos amplias, y otros, en cambio, son revisiones de un determinado tema. Los coordinadores de esta publicación han respetado en lo posible los artículos tal como éstos vieron la luz por primera vez, aunque, a veces, han realizado correcciones y modificaciones para mejorar la claridad del texto y otras veces no han podido subsanar defectos en las referencias bibliográficas.